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改造自己 在素有“铁娘子”之称的王佳芬的带领下，光明从

一个“养牛场”成长为一家上市公司，并于几年前顺利收购

法国达能公司在中国的乳品业务，一路领跑中国乳业市场。 

上海光明乳业集团 总裁王佳芬 在素有“铁娘子”之称的王佳

芬的带领下，光明从一个“养牛场”成长为一家上市公司，

并于几年前顺利收购法国达能公司在中国的乳品业务，一路

领跑中国乳业市场。作为一位成功的企业领导人，她仍然在

孜孜不倦地汲取各方营养。 由于很多原因，王佳芬早年学历

并不高，读书考研都是在工作中完成的。如今，她已经是华

东师范大学的硕士，今年又获得了中欧国际工商学院EMBA

学位。事实上，王佳芬的学习热情从来没有中断过。善于利

用各种资源是王佳芬的优点，也是她取得成功的必备要素之

一。王佳芬说，我的原则就是想清楚，然后动用所有资源去

做，不管遇到什么困难，方法总比困难多。光明乳业的成功

改制，正是得益于她所说的“方法”。王佳芬说，方法不是

简单的做事技巧，它需要系统知识与理论支撑。 学习并快乐

着 来源：考试大 接近王佳芬的人都知道，这位老总平时随身

都带着纸和笔，尤其是和客户或者专家吃饭、聊天时，她经

常会拿出笔记本记下听到的有价值的话，然后回去整理。她

在中欧国际工商学院读书时，更是十分投入。上实控股副总

经理钱世政曾这样评价王佳芬，我从来没有见过一位领导人

有如此惊人的学习力。以她现在的年龄，还在积极地学习，



读供应链的书，请教麦肯锡专家。王佳芬自己常说，学习让

我感到快乐，很多人读书是为了改造别人，我读书是为了改

造自己，所以比一般人学得快，学得多。 打造学习型团队来

源：考试大 王佳芬对自己的学习目标非常清楚：不持续学习

，就带不动持续发展的企业。她不仅自己好学，而且带动企

业人一起学习。王佳芬要“改造”的当然不只是自己，还有

她率领的公司。王一直希望将光明乳业打造成学习型企业，

因为她认为，在市场经济中叱咤风云、经久不衰的企业，一

定是学习型企业。 对由国企改制而来的光明乳业来说，如何

构建学习型团队是个莫大的难题。但在王佳芬带领下，员工

的学习行动蔚然成风。据说，一位新员工曾戏称，刚从学校

毕业，结果又进了一所学校。上世纪90年代中期，王佳芬认

为，企业虽改制成功，但员工思想尚未实现转型。那么多的

老员工，一定要让他们跟上。光明便和上海大学合建了光明

进修学院，对那些骨干员工进行为期32周的培训，毕业后这

些人成了光明乳业市场经济发展中第一批骨干力量。如今的

光明乳业培训之风依旧，公司每年的培训有数百次之多。 向

标杆企业学习来源：考试大 与达能的技术中心、市场中心、

生产方面产生更多的交流，而在交流当中对光明的经营理念

和管理水平就是一种提升，王佳芬并不掩饰她的真实意图。

对于业界“狼来了”的诸般忧虑，王佳芬的策略始终是“合

作学习超越”，在国际乳业巨头大举反攻之前造就一身过硬

内功，而向竞争对手和合作伙伴学习恰恰正是“师夷长技以

制夷”，打造自己的国际竞争力。爱学习的王佳芬除了善用

书本与周围资源之外，还善于利用外脑。随着公司业务快速

发展，王佳芬决定引进职业经理人。王佳芬说，我想得很清



楚，借外脑太重要了，经理人的工资的确是个问题，他的薪

水是我的12倍，这可能让很多人接受不了，但是我知道非要

这么做不可。对于过于紧张的工作节奏，王佳芬丝毫不以为

苦，她总是说，我在享受自己的工作，享受学习，享受生活
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